

## ECOLOGIA, UN LENGUAJE DEL AMOR DE DIOS

La Delegación de Pastoral Juvenil de la Arquidiócesis, se encuentra ubicada en la ciudad de Popayán, que a su vez hace parte de la provincia del suroccidente colombiano; está situada en el departamento del Cauca, dentro del valle de Pubenza, y por ende, en el cordón andino al nororiente del departamento, a una altura de 1864 metros sobre el nivel de mar y con una temperatura promedio de 20 grados centígrados, lo que hace que ésta región de clima templado sea propicia para una gran variedad de cultivos. Referente a la reestructuración arquidiocesana tenemos en cuenta la que se planeó para el período 2019-2025 (CEAP).



Además, la Arquidiócesis administra 92 parroquias, de las cuales cuatro de ellas: Ntra Sra del Rosario, (Piendamó), Ntra Sra del Carmen, (Mondomo), Ntra Sra de La Paz y Juan y Pablo (Popayán), aceptaron la invitación de los Animadores LAUDATO SI en Colombia, con el acompañamiento de la delegada de la PJA y de su respectivo párroco.

El propósito que tiene la Pastoral Juvenil, es seguir formando el equipo de la ruta: "ARMONIA CON LA NATURALEZA", que está dentro de la propuesta presentada en la Asamblea de Pastoral de 2024.

Dentro de la ubicación de la Estructura misionera, la Arquidiócesis, actualmente se enfrenta a varios desafíos entre los cuales están el conflicto armado que vive nuestro país, siendo el Departamento del Cauca una de las zonas más afectadas, lo cual conlleva a la perdida de cultivos tradicionales para remplazarlos por los ilícitos, los cuales afectan la fertilidad y conservación de los suelos, poniendo en riesgo la seguridad alimentaria y generando un grave problema social vinculado a la obtención de dineros ilícitos, incrementando la violencia con el ingreso al territorio de grupos al margen de la ley.

Frente a todo lo anterior, la pastoral trabaja desde la fe y el amor animando a las parroquias a hacer una apuesta para continuar el trabajo con la comunidad en la construcción de proyectos de vida que se orienten por el respeto y el cuidado del territorio, enfocándonos en la consecución de la paz y el restablecimiento del orden público, como un camino de fortalecimiento humano y espiritual que contribuyan a la Unidad nacional y a la Comunión eclesial. Por esto mismo, seguimos inspirándonos en el numeral 198 de la Encíclica de LAUDATO SI; y en la reflexión del Padre Josh, quien plantea la necesidad de *"ver a todos los seres vivos, como partes interconectadas de un todo mayor"*, y al releer los 7 objetivos de LS, constatamos que estamos frente a un camino transformador desde *"La Espiritualidad Ecológica"* que ofrece una perspectiva en el reconocimiento de la presencia de Dios, tanto en la belleza como en el sufrimiento de la creación, así mismo se reconoce que es desde el estudio, la lectura y el testimonio del ser vivo, desde dónde se comprende que la oración y las acciones concretas ayudan al compromiso por el cuidado de la vida del planeta, a través de tres elementos clave: **contemplación, compasión y cuidado** para continuar la búsqueda y el significado que tiene la VIDA en esta "Casa Común".

Veamos algunas ideas en relación a lo anunciado anteriormente:

**CONTEMPLACIÓN:** "Ver a Dios en todas las cosas" es el fundamento de *"La Espiritualidad Ecológica"*; esto implica percibir el universo como una encarnación de lo divino, perspectiva que reaviva nuestro asombro y admiración por el orden y la belleza del mundo. Si logramos considerar al universo como un templo, descubriríamos la esencia de la contemplación "un lugar habitado por deidades"; y desde el Éxodo 3:5, Dios le dijo a Moisés: ***¡Oye, estás pisando tierra sagrada!***, voz que también resuena hoy para considerar "sagrada toda la creación".

**COMPASIÓN:** Es otro aspecto vital de *"La Espiritualidad Ecológica"* porque responde al clamor de la Tierra y al de los pobres". Fundamentada en la **Encarnación**, esta dimensión nos anima a cultivar la ternura y a permanecer atentos al clamor de la Tierra y al de los marginados que son los primeros que sufren la crisis ecológica que se manifiesta en sequías, inundaciones, contaminación, entre otras. Esto implica reconocer gemidos de la Tierra y de los pobres que ya están interrelacionados. De ahí que es el ***llamado a ser sensibles al sufrimiento de la creación.*** Entonces, el Papa Francisco tenía razón al recordar que la espiritualidad no está desconectada del entorno, es decir que la esencia de la compasión se extiende a todas las formas de vida.

 **EL CUIDADO:** El cuidado encarna el aspecto práctico de “*La Espiritualidad Ecológica*”, lo que conlleva a saber actuar con responsabilidad en el cuidado de la creación con la misma compasión que Dios brinda; son pequeñas acciones que describen en el “Caminito” de S. Teresita, quizá la misma experiencia en otro tiempo en la vida de Domingo Sabio, Carlo Acutis, S. Francisco y de otros hombres y mujeres que se encuentran en “*la puerta de al lado*”, quienes llaman a vivir con más sencillez y menos consumo, optando por estilos de vida más sobrios, reanimando el camino hacia la “civilización del amor”, a la cultura del cuidado en medio de los desafíos globales como la *degradación medioambiental, los conflictos, y el tráfico de armas*.

Se podría decir, qué es otra forma de reconocer la Presencia Divina en los aspectos de la creación; los gritos de la tierra y de los marginados urgen acciones responsables no solo, de los niños y adolescentes, sino de TODOS, que fomenten una conexión más profunda con el planeta, de tal forma que al subir “*a la misma barca*” se reconozca que la “*Espiritualidad Ecológica*”, es el potencial más luminoso para un futuro armonioso y sostenible para la humanidad y el medio ambiente. ***El futuro depende de opciones concretas que cada uno elija en su vida cotidiana en favor de los demás y del suyo propio.***

**Lo anteriormente reflexionado**, se encuentra en el magisterio del Papa Francisco que desglosa en sus diferentes Encíclicas toda la problemática mundial como por ejemplo en **Lumen Fidei** (La Luz de la Fe); se centró en la fe y su papel en el mundo actual; más tarde cuando abordó la crisis ecológica y la situación ambiental, escribe la Encíclica **Laudato Si'** (Alabado seas); e introduce el concepto de “*ecología integral*”, luego nos llamó a la fraternidad y a la amistad social con la Encíclica **Fratelli Tutti**: (Hermanos y hermanas todos); como medios para reconstruir un mundo herido al conectar la realidad social con la caridad política y el amor al prójimo. Todos estos son argumentos sabios que nos sirven para ubicar nuestro **PROYECTO SEMILLA**, dentro del contexto del Cántico de San Francisco, para levantar la esperanza, **“como esa caricia de Dios”** y no dejarla desvanecer; ya que como sujetos políticos se puede fomentar el bien común al preguntarnos **“¿Cómo podemos ayudarnos para superar esta situación que nos desafía?”**

Por supuesto que la **Palabra de Dios**, ilumina; como lo describe el Profeta Isaías en 32, 15-18 “*Se derramará sobre nosotros un espíritu de lo alto, y el desierto se convertirá en un campo fértil... La obra de la justicia será la paz y el fruto de la justicia, la tranquilidad y la confianza para siempre*”. Con certeza se puede pensar que “La política es un llamado a hacer las cosas bien” en corresponsabilidad y escucha a un AMOR CREADOR que TODO lo creó en seis días y en el SÉPTIMO descansó; de ésta manera, los diferentes sectores sociales pueden trabajar aportándole a la **ECOLOGIA**, buscando ser una respuesta *al clamor de la tierra y al clamor de los niños y de las futuras generaciones...*

Así mismo, se aprovecharon otros insumos ofrecidos por la Plataforma LAUDATO SI para trabajar y conocer mejor



la situación actual, y para esto, fueron de mucha ayuda, las preguntas planteadas. De ahí que nos ubicamos en la misión que lideramos en el departamento del Cauca, y desde donde se anuncia el Evangelio con alegría, y por supuesto que el interés lo tiene la Pastoral Juvenil para acompañar y formar a los adolescentes y jóvenes como su objetivo central. Se ha constatado que las experiencias vividas con ellos no se pierden a lo largo del tiempo porque ayudan a tomar mayor conciencia de ser parte activa

del servicio pastoral al cuidado y respeto por la vida, reconociendo que entre los principales problemas socioambientales en este territorio se evidencian:

- Acumulación de residuos en las calles y contaminación de fuentes hídricas.
- Tala indiscriminada y pérdida de biodiversidad.
- Vulnerabilidad social (habitantes de calle, migrantes, adultos mayores en abandono).
- Consumo excesivo y prácticas poco sostenibles en la vida cotidiana de la familia.

En cuanto a sus antecedentes promovemos:

- ✓ Jornadas parroquiales de limpieza y recuperación de espacios públicos.
- ✓ Acciones solidarias (comedor comunitario para población vulnerable).
- ✓ Esfuerzos de orden, limpieza y campañas al cuidado de la vida en los colegios en proyectos transversales como los PRAE.
- ✓ Reflexiones y catequesis sobre el cuidado de la creación en homilías y encuentros pastorales

Como se expresó anteriormente, los 7 Objetivos LS nos sirven para la misión en la que estamos enfocados:

- ❖ Proteger la biodiversidad, sembrar vida y reducir impactos ambientales.
- ❖ Acompañar a los más pobres como expresión de la fe en Cristo.
- ❖ Fomentar economías locales y solidarias.
- ❖ Promover estilos de vida sencillos y sostenibles.
- ❖ Educar en ecología integral desde la catequesis hasta las actividades juveniles.
- ❖ Integrar la espiritualidad ecológica en celebraciones y oraciones.
- ❖ Fortalecer nuestra resiliencia comunitaria como parroquia abierta, inclusiva y solidaria.

Por estos y otras grandes razones que tiene la Vida, en el Cauca nos sentimos llamados a unirnos a la **Plataforma de Acción Laudato Si'**, como un espacio de comunión eclesial y global; de tal forma que nos identificamos con LA ANIMACION DE PASTORAL JUVENIL de la Arquidiócesis de Popayán, que dentro de sus PROPOSITOS está la de continuar con la ruta: "**ARMONIA CON LA NATURALEZA**" a través de proyectos y encuentros parroquiales reiniciados desde algunas parroquias y en comunión con la Comunidad Franciscana.

Como PJA, soñamos que desde esta experiencia podamos seguir siendo promotores de cambio desde las pequeñas o grandes comunidades **parroquiales de pastoral juvenil**, y al tomar conciencia de que SOMOS parte de la **COMUNIDAD MISIONERA Y PROFÉTICA COMPROMETIDA CON EL CUIDADO DE LA VIDA**, seguiremos sirviéndole sin distinción alguna de las personas; para que vivamos con más dignidad, reconstruyendo así, procesos de equidad, reconciliación y paz, a la luz de la Doctrina Social de la Iglesia **como la brújula** que mejor nos puede orientar hacia el ENCUENTRO PERSONAL CON CRISTO JESUS, quien permanece conectado con TODO lo que existe en la creación.

A continuación, compartimos algunas frases que iluminaron nuestra reflexión en el CAMINO:

- "La tierra nos precede y nos ha sido dada" (LS 67).
- "El destino universal de los bienes sigue siendo prioritario" (Compendio de la DS, 172).
- "Todo está conectado" (LS 91), que nos impulsa a vivir una ecología integral.

TODO en respuesta al principio del **bien común** y de la **CARIDAD** que experimentó Don Toribio Maya y de otros hombre y mujeres de nuestras comunidades campesinas, indígenas y afrodescendientes que viven y trabajan en el cuidado de la Casa Común en nuestro propio territorio Caucano.

Así mismo, seguiremos **POR** y **CON** los jóvenes las iniciativas que se han comenzado en diferentes lugares:

- Jornadas de limpieza y recolección de residuos en el entorno parroquial.
- Reflexiones y catequesis como necesidad de educar en la fe, desde una visión integral.
- Caminatas de ecología en compañía de Pastoral Social y de Juntas comunales.
- Creación del Jardín de la Paz, como espacio de siembra y oración comunitaria.

Estos pasos son semillas que ahora queremos fortalecer con una planificación a largo plazo con el "**Proyecto Siembra de la Esperanza**", iniciado a finales de 2024 desde LA DELEGACION DE la PJA en comunión con los jóvenes del SEMINARIO MAYOR, con el sueño de hacer alianzas, como las que se ejemplifican a continuación:

- ❖ Fundaciones locales de reforestación que trabajan en la recuperación de cuencas hídricas.
- ❖ Programas de reciclaje comunitario impulsados por asociaciones de recicladores.
- ❖ Refugios y asociaciones de protección animal que promueven la vida y el cuidado de especies vulnerables.
- ❖ Proyectos agroecológicos de campesinos de la región que ofrecen alimentos limpios y sostenibles.
- ❖ Encuentros con los diferentes Movimientos y Comunidades al servicio de la salud y de la educación.

Lo más aplicable ha sido la propuesta de "**Espiritualidad Ecológica**" como fundamento de toda acción comunitaria, ya que nos ayuda a reconocer la creación como don de Dios. También los ejemplos de **proyectos semilla en otras comunidades** que nos han inspirado a adoptar acciones concretas dentro del contexto que promueven "**LOS CÍRCULOS LAUDATO SI'**".

Con respecto a la palabra del papa Francisco antes mencionada, esta sigue siendo la RAZON FUNDAMENTAL para seguir alimentando la **ESPERANZA** y haciendo crecer "el principio del **bien común** y la afirmación de que "**todo está conectado**" (LS 91), inspirados de manera especial por **Laudato Si' y Fratelli Tutti**, convenciéndonos que la fe se debe traducir en justicia social y ambiental en el cuidado de los más vulnerables.

Para el 2027 soñamos con un MOVIMIENTO JUVENIL ARQUIDIOCESANDO más consolidado a través de la COMUNION con las diferentes Pastorales de las parroquias, los Movimientos y otras Asociaciones que inicien el camino de la certificación como **Comunidad Laudato Si'**, con hábitos más sostenibles asumidos por la misma comunidad en camino hacia **JESUS EUCARISTIA** como el “SOL QUE NACE DE LO ALTO” reconocido y seguido por San Carlo Acutis, el patrono de nuestro MOVIMIENTO JUVENIL que será entronizado, Dios mediante, el 29 de noviembre en el Jubileo de la Juventud de la Arquidiócesis de Popayán al finalizar el año Santo de la Esperanza, promovido por el Papa Francisco y continuado con el Papa León XIV.

Para finalizar este documento, les expresamos nuestros agradecimientos a quienes nos mantuvieron motivados en el CURSO DE ALS cada semana de este año 2025 y les prometemos que seguiremos sembrando “SEMILLAS DE ESPERANZA” en nuestra Jurisdicción Eclesiástica de Popayán, ¡en comunión con las Diócesis Hermanas de Pasto, Ipiales, Tumaco, Guapi y Tierradentro!

OBJETIVOS LS	ACCIONES ACTUALES	QUÉ ESTÁ FUNCIONANDO BIEN	ÁREAS DE MEJORA
La Respuesta al Clamor de la Tierra	Siembra de árboles y plantas nativas, creación del <i>Jardín de la Paz</i> , cuidado de biodiversidad.	Buen nivel de participación comunitaria, integración de jóvenes y adultos mayores en la siembra.	Ampliar el número de especies sembradas, fortalecer el mantenimiento a largo plazo y crear un pequeño vivero parroquia.
La Respuesta al Clamor de los Pobres	Inclusión de adultos mayores y personas vulnerables en comedor comunitario...	Existe una tradición de ayuda social consolidada en la parroquia.	Mayor articulación con programas de apoyo a migrantes y habitantes de calle.
La Economía Ecológica	Uso de recursos locales, compostaje, promoción de trueque solidario.	Implementación inicial de prácticas de compostaje y consumo responsable.	Fortalecer alianzas con emprendimientos locales y difundir redes de consumo responsable.
La Adopción de Estilos de Vida Sostenibles	Campañas de reducción de residuos, compostaje y uso responsable del agua.	Sensibilización creciente en grupos pastorales y catequesis.	Establecer compromisos personal y comunitario como la reducción de plásticos, plan de reciclaje formal.
La Educación Ecológica	Talleres sobre los 7 Objetivos Laudato Si', catequesis con enfoque ambiental.	Participación de niños, jóvenes y adultos en talleres.	Crear materiales educativos propios (guías, videos) para continuidad y réplica.
La Espiritualidad Ecológica	Servicios eco-espirituales, celebraciones Laudato Si', oración comunitaria en el Jardín de la Paz.	Se han integrado mensajes de cuidado de la creación en homilías y celebraciones.	Mayor frecuencia de celebraciones eco-espirituales y creación de un “Círculo Laudato Si” permanente.
La resiliencia y el empoderamiento de la comunidad	Trabajo comunitario intergeneracional en el Jardín de la Paz y campañas parroquiales.	Fuerte sentido de pertenencia y colaboración entre diferentes grupos pastorales.	Vincular más a organizaciones locales, colegios y colectivos juveniles externos a la parroquia.

En constancian firman;

\_\_\_\_\_  
Parroquia Juan y Pablo

\_\_\_\_\_  
P. N.S. de la Paz

\_\_\_\_\_  
P. N.S del Rosario

\_\_\_\_\_  
P. N.S del Carmen

\_\_\_\_\_  
PASTORAL JUVENIL

## Evidencia de Inscripción en la Plataforma: Plataforma de Acción Laudato si'



Plataforma para el Desarrollo del  
DESARROLLO  
HUMANO  
INTEGRAL



Español

QUIENES SOMOS NUESTRO IMPACTO ACTÚA RECURSOS NOTICIAS & EVENTOS

**Panel de control**

**Mis Acciones**

**Mis Reflexiones & Planes**

**Mi perfil**

### SU INFORMACIÓN PERSONAL

Título	Nombre	Apellido
Hna.	Trinidad	Urrea Peñuela

Su país

Colombia

Dirección de correo electrónico

pastoraljuvenil@arquidiocesisdepopayan.org

Número de teléfono con código de área (Por favor, no introduzca ningún signo de puntuación)

3208591290

¿Necesita restablecer su contraseña?

### SUS PREFERENCIAS DE CONTACTO

Contactarme por correo electrónico